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Introduction 
 Après le chamboulement de l installation rue Daviel et les difficultés financières des 
années précédentes, le calme est revenu sur cet aspect de notre travail : les incertitudes sur le coût de nos nouveaux locaux, encore présents l an dernier, se sont levées, avec 
plutôt de bonnes nouvelles. La rigoureuse toilette effectuée dans notre base de données 
par les trésoriers a abouti à une vision beaucoup plus précise de la situation. La SPP a 
donc pu cette année se recentrer sur ses activités essentielles, à savoir les activités 
scientifiques, la diffusion de la psychanalyse et les réflexions sur son avenir.   
 
Les activités scientifiques ont plus que jamais repris, à Paris comme en région, comme en témoigne l importance du volume du Bulletin-programme. Séminaires, colloques, 
journées et congrès se succèdent à un tel rythme que parfois certaines manifestations se chevauchent, comme par exemple le Colloque de Novembre avec la rencontre de l )PSO 
et de C. Bollas. Ce dynamisme, souhaitable, rend particulièrement importants la 
communication et le croisement des informations qui parviennent de partout.  Je ne saurais trop vous recommander d ouvrir chaque mois l Envoi groupé que nous 
vous faisons parvenir par mail, et qui liste toutes les manifestations non récurrentes de 
la SPP ou de ses partenaires dont nous avons connaissance. 
 
La diffusion de la psychanalyse et son influence dans le socius nous semble essentielle à 
développer, aussi bien en direction des pouvoirs publics, des professionnels de la santé mentale, que des média ou l ensemble de la population, qui dans un même mouvement 
utilisent au quotidien des termes psychanalytiques, ce qui témoigne de son influence 
inconsciente majeure (lapsus, acte manqués, Œdipe etc...), tout en pour certains 
dénigrant ou invalidant, parfois violemment, la méthode ou son efficacité. C est ainsi que certains d entre nous sont allés faire entendre notre conception de la psychanalyse à la radio, à la télévision, dans la presse écrite. Le risque est toujours là d être déformés, 
calomniés, détournés (comme dans le nouveau film de Sophie Robert) mais il est 
moindre que de disparaitre des esprits. De même les activités scientifiques ouvertes 
doivent être développées, repensées peut-être, afin de faire venir ceux que cela pourrait 
intéresser, à qui cela pourrait servir, soit dans leur activité professionnelle, soit à titre 
individuel si cela les incite à aller sur un divan. De nouvelles initiatives doivent être 
pensées, dans le sillage des conférences et des groupes de pratiques cliniques, qui loin de détourner les jeunes collègues à s inscrire dans notre formation rigoureuse, les a au contraire poussés à s y engager : sur la quinzaine de participants initiaux, quatre ont demandé à entrer à l )nstitut, et  ont déjà été acceptés.  



 
Un nouveau site internet a été lancé, que V. Kapsambelis vous avait présenté en AG l an 
dernier. Il a considérablement facilité les recherches par mots-clés, et organisé la montagne d articles et contributions diverses qui en fait un trésor pour la formation et la recherche, au prix d un énorme travail bénévole de jeunes membres. La RFP a également 
maintenant son nouveau site, indépendant mais bien relié à celui de la SPP, ce qui 
pourrait amener un courant entrant qui ne serait pas venu sinon. Les quelques 8000 
adresses mails de notre newsletter sont autant de boites aux lettres qui reçoivent les 
informations de nos activités ouvertes régulièrement, et Facebook fait un carton pour le 
partage de certaines informations. Un compte Twitter doit être créé en 2019.  
 
Des audiences ont été prises dans des cabinets ministériels, à la Santé, à la Culture, afin 
de sensibiliser les politiques. Notre présence au « groupe de contact », qui regroupe les principales sociétés psychanalytiques françaises, s est poursuivie, avec entre autres notre signature à l appui d un rapport sur la psychanalyse co-écrit par l un de nos 
membres, qui constitue un document de travail essentiel rédigé dans le langage de nos 
décideurs, universitaires, chercheurs ou politiques. 
Des préoccupations nouvelles apparaissent, comme la désindexation de la RFP de la base psychinfo de l APA, ce qui pour le moment empêche nos collègues universitaires de 
se prévaloir de ces publications pour leur dossier de recrutement ; d autres se 
chronicisent, comme la diminution de la présence de la psychanalyse dans les 
universités. Là aussi, tous les prétextes sont bons pour retourner y faire des interventions, cours ou conférence dès que c est possible, comme nous le faisons déjà 
par exemple à Paris Nanterre ou Paris Sorbonne.  
 Mais l avenir de la SPP se joue aussi dans son organisation propre, et dans la 
lubrification de ses rouages. Vous venez de voter pour ou contre les propositions qui 
vous ont été faites par le CA, suite aux travaux de la commissions des réformes. Elles 
avaient pour but de rajeunir et dynamiser la SPP en simplifiant son fonctionnement, en encourageant l investissement de la Société par ses membres et en organisant un accueil 
respectueux de leurs travaux.  L assouplissement de la règle d élection des titulaires qui 
a été proposé pourrait inciter bien des membres adhérents à rédiger un mémoire clinique, dans l idée que le passage vers la catégorie des titulaires est une étape majeure dans l évolution d un psychanalyste de la SPP. La suppression de certaines lourdeurs de 
fonctionnement doit favoriser les initiatives et faciliter leur mise en place. Par exemple, l enquête lancée sur la réalité de nos exercices professionnels à l initiative du CST, ce 
dont nous le félicitons, doit se poursuivre, et leur résultat être discuté entre nous. L accueil des nouveaux adhérents doit s améliorer, en s appuyant sur le travail effectué 
avec les adhérents de moins de cinq ans, qui rencontre un grand succès. Des 
commissions non élues, installées par le CA sur proposition du Bureau mais aussi le cas échéant à l initiative de membres, pourraient être légères et dynamiques.  
 
 
 
 
 
 
 
 



I- Finances 
 
Le rapport financier vous présentera dans le détail le bilan 2018 et la situation financière actuelle. Vous constaterez qu elle s est bien améliorée et que nous parvenons 
cette année, pour la première fois depuis l achat de la rue Daviel, à un excédent, alors que l an dernier nous n avions augmenté les cotisations que de l inflation. Afin de saluer comme il se doit cette bonne nouvelle, nous avons décidé pour l année  de ne pas 
les augmenter du tout, c est à dire de diminuer légèrement la charge de chacun en euros 
constants. Mais il ne faut pas masquer que cette bonne nouvelle est principalement due 
à des phénomènes conjoncturels qui ne se reproduiront vraisemblablement pas : taux de 
change avec le dollar meilleur que prévu, économies importantes de charges salariales 
dues à des congés maternités et maladie non ou partiellement remplacés, embauche 
retardée de 6 mois... le prévisionnel 2019 ne bénéficiera pas de ces phénomènes 
ponctuels, et nos finances  risquent d être beaucoup plus tendues.  Nous n avons pas fait appel explicite à votre générosité cette année, mais nous vous 
rappelons à nouveau que tous vos dons nous sont utiles, indispensables même, et 
déductibles des impôts, nous ne le redirons jamais assez... 
 
 

II- Activités internationales 
 En  la conférence annuelle de la FEP s est déroulée à Varsovie, ce qui a suscité 
quelques tensions entre les participants et les organisateurs quant à la place donnée à la mémoire de l holocauste dans les annonces de cette conférence. Des groupes ouverts ont été organisés pour en favoriser l expression et l élaboration. Un film a été programmé 
pendant la conférence. Le thème scientifique en était l Origine de la vie. 
Lors des réunions politiques de Varsovie, au congrès des Langues Françaises à Gênes, en présence de Virginia Ungar, présidente de l AP), puis au Council meeting de la FEP en novembre à Bruxelles, la tension semble s être un peu apaisée concernant l opposition à la réforme votée par l )PA de l acceptation d une fréquence de  à  séances par semaine 
dans le modèle Eitingon.  L )PA a créé des commissions ad hoc Task Force , l une pour accompagner cette mise en œuvre, et une autre pour l évaluation de l ensemble des modèles pour garantir la qualité de la formation. Font partie de cette dernière pour l Europe Léo Bleger, Paolo Fonda et Jonathan Sklar. Ceci concerne donc aussi le modèle français, qui est mis en œuvre dans  sociétés et  groupe d étude en Europe. Les présidents de ces sociétés et de ce groupe d étude se sont donc réunis de manière 
informelle 3 fois en 2018. Denys Ribas a proposé à Virginia Ungar de se joindre à eux à Gênes, ce qu elle a accepté, les assurant que le modèle français n était pas remis en 
cause. 
Ce groupe informel poursuit donc ces réunions, avec ceux des responsables de la 
formation qui le peuvent, et pour la SPP Alain Gibeault, président du CECE, dans l optique d alimenter la réflexion de la Task Force sur l évaluation. Nous procédons à une information réciproque très instructive d un certain nombre de particularités. Ainsi en Belgique les visites d admissions se font en deux « tournées » séparées d un an. Mais cette étude confirme les principes de base commun d une analyse personnelle suffisamment avancée avant la candidature et l absence d interventions de l analyste 



dans le cursus. Dans certaines sociétés cependant, pour des raisons légales, un certificat 
que le candidat a bien effectué une analyse est demandé. 
Ces informations feront l objet d une synthèse qui sera communiquée à l )PA. Concernant l )PSO des candidats, nous avons été heureux de pouvoir accueillir leur 
week-end de travail à Paris, mais regretté la coïncidence avec la date du colloque ouvert 
de la SPP. Ceci a fait proposer que le bureau se dote dans l avenir d un conseiller AEF. Autre regret, l inscription systématique de tous nos AEF à l )PSO par la SPP, qui leur est promise dans le règlement du cursus qu ils reçoivent n avaient pas été budgétée avec le 
renouvellement tant du personnel comptable que des élus IPSO, aucun appel de cotisation n étant directement adressé à la SPP. Après avis du CA, nous avons donc choisi de n inscrire fin  que ceux qui étaient intéressés par des participations 
internationales en 2019 – moins couteuses pour les adhérents à l )PSO, ce qui était important avec le congrès de l AP) à Londres, car l augmentation de la cotisation à € amène à un budget de l ordre de € pour l ensemble des AEF. )l appartiendra au CA 
de prendre cette décision politique pour l avenir et d en informer nos AEF. 
 
 

III- Activités scientifiques  
 Le rapport d Evelyne Chauvet, secrétaire scientifique, et de Jacques Angelergues, 
secrétaire scientifique adjoint, détaille toutes les actions scientifiques menées en 2018. 
Nous renvoyons chacun à sa lecture et ne mettrons en avant que les points principaux.  
 
Le secrétariat scientifique a poursuivi son action dans la continuité des années 
précédentes : promouvoir l ouverture, favoriser la réflexion collégiale et l esprit 
associatif, mettre en œuvre des moyens d articulation et de création d interfaces avec les 
institutions psychiatriques, médico-psychologiques et médicales, ainsi qu avec les 
universités.  
 
III-1-  Les manifestations scientifiques de l’année 
 

A. Les débats et conférences 
Ils sont réservés aux membres de la SPP et certains sont ouverts aux AEF. Certains débats ont pu être filmés et mis en ligne sur le site, ce qui en a facilité l accès pour nos collègues des régions et de l étranger.  
 

1. Le mardi 20 mars 2018, conférence de Christian Delourmel « Questions et hypothèses 
sur les rapports entre fonctionnement mental, système immunitaire et épigénèse ».  

2. Le mardi18 décembre 2018, table ronde de la COPEA. Conférence de Geneviève Haag, à 
partir de de son livre « Le moi corporel ».  

 

Sept conférences se sont tenues les samedi après-midi de l année  : 
3. Le samedi 13 janvier : Bertrand Colin sur « Scène primitive et tiers exclu, 

interprétation »,  
4. Le samedi 17 mars : Béatrice Braun-Guédel, sur « D un trauma si précieux aux affres d Œdipe ». 
5. Le samedi 7 avril Françoise Moggio sur « Névrose de l enfant, névrose de l adulte, histoire d une hystérie ». 



6. le samedi 2 juin Rosine Perelberg, sur « Amour et mélancolie dans les analyses des 
femmes par des femmes »,  

7. le 16 juin « Jouer avec Nadine. Jeu et traumatisme », après-midi en hommage à Nadine 
Amar, avec Isaac Salem, Philippe Valon (APF), Gérard Bayle, Clarisse Baruch et Elisabeth 
Birot.  

8. le 29 septembre, Roland Havas, sur « Fonction traumatolytique, fonction intégrative du 
rêve ». 

9. le 1er décembre, Jean-Baptiste Dethieux sur « Se remémorer pour pouvoir oublier ». 
 

B. Congrès et colloques 
 

1. le samedi 20 janvier 2018 : Colloque du Centre Jean Favreau : « le don d absence ».  
2. le 3 février 2018 : Colloque de la RFP autour du numéro 1-2018 : « En séance ». 
3. les 9 et 10 mars 2018, Rencontres de la SPP, « La contrainte de répétition », avec des 

exposés de Brigitte Reed-Duvaille et Jean-Paul Marnier et  René Roussillon comme « fil 
rouge ». 

4.  le 78e CPLF a eu lieu à Gènes du 10 au 13 mai 2018 sur le thème « Transformations et 
accomplissements psychiques ». Les deux rapporteurs ont été Sabina Lambertucci-Mann 
(SPP) et Giuseppe Civitarese (SPI).  

5. le samedi 22 septembre 2018 :  1er colloque du pôle psychanalytique « Pratiques de la 
consultation psychanalytique », organisé par le comité scientifique du pôle, regroupant les responsables du CCTP, du Centre Alfred Binet, du Centre Kestemberg et de l )PSO.  

6. Les 6 et 7 octobre 2018, colloque René Diatkine : « Alexithymie, pensée opératoire et économie de l affect », avec Robert Asséo, Catherine Ducarre et Nicole Llopis-Salvan. 
7. Le 17 novembre 2018, colloque ouvert de la SPP : « Trois séances, vous n y pensez pas ! 

Quelle psychanalyse par les temps qui courent ? », organisé par Evelyne Chauvet.  
 

C. Soirées-livres : « Dialogue avec les auteurs », organisées par Evelyne Chauvet et 
Bertrand Colin  
 
En 2018, 5 soirées ont été organisées : 

1. le 25 janvier avec Catherine Chabert, pour « Maintenant il faut se quitter».  
2. le 21 juin  avec Laurence Kahn, pour « ce que le nazisme a fait à la psychanalyse »  
3. le 5 juillet, en hommage à Paulette Letarte, à propos de son livre posthume « Entendre la 

folie ». 
4. le  septembre, avec Jacques André, pour « l inconscient est politiquement incorrect ». 
5. le 13 décembre avec Jean-Louis Baldacci, pour « Dépasser les bornes. Le paradoxe du 

sexuel ». 
 

D. Activités scientifiques ouvertes  
 
1. Séminaire Jean Cournut ; dix conférences sur « L agir, une nouvelle voie royale ? », 
organisées par Laure Bonnefond-Tort, Evelyne Chauvet, Bertrand Colin, Christophe 
Ferveur, Josette Frappier, Roland Havas, Nicole Llopis-Salvan, Cyrille Munier. 
 
2. Conférences du mercredi et du jeudi, organisées par Simone Korff-Sausse, Jean-
François Gouin, Hélène Parat, Sylvie Pons-Nicolas sur le thème « Heurs et malheurs de la 
dépression » : six conférences sur la psychanalyse de l enfant, et sept sur la psychanalyse de l adulte. 



 
3. Conférences de Sainte-Anne, sur la « clinique psychiatrique et psychanalyse », 
organisées par Josiane Chambrier-Slama, et Bénédicte Bonnet-Vidon : six conférences. Leur audience s est beaucoup renforcée, avec un amphithéâtre souvent rempli. 
 
4. Et les groupes de pratiques cliniques organisés par Clarisse Baruch. Trois groupes ont 
fonctionné cette année et un quatrième doit être mis en place début 2019.  
 
III-2- Avancées des projets d’ouverture  
 

A. Sur les liens SPP/institutions psychiatriques  
Le succès du premier colloque du « pôle psychanalytique », permet de poursuivre la démarche, avec le soutien de l Agence Régionale de Santé d )le-de-France.  
 

B. Sur les liens avec les universités  • le  février , Organisation d un colloque et d une exposition « Le principe de 
plaisir » à l Université Paris Nanterre, de l ouvrage Le principe de plaisir dirigé par J. 
Angelergues et F. Cointot  • E-learning : Dominique Cupa a commencé à réaliser des interviews (Claude Smadja, Gérard Szwec . Avec l accord des interviewés, ils pourront être mis ensuite en ligne. 

 
C. Projets en direction des membres récemment agréés  

 Le bureau de la SPP avait mandaté Noëlle Franck pour faciliter l intégration et l appropriation de la SPP, de ses instances et de sa vie scientifique par les membres 
agréés depuis cinq années ou moins (130 membres environ). 
Trois rencontres ont eu lieu en 2018 : 
- En février, une rencontre avec les membres du comité de rédaction de la RFP 
 -En avril, un atelier écriture et d utilisation de la BSF 
 -En septembre, une discussion sur les différents courants psychanalytiques représentés dans l offre scientifique de la SPP. 
 Pour l avenir, Noelle Franck souhaiterait que des collègues dont des membres récents) se joignent à elle pour poursuivre avec créativité, et ajustement, l organisation de ces 
rencontres qui semblent répondre à un véritable besoin. 
 
III-3- Publications SPP et informations scientifiques  
 
À la demande de nombreux membres, un nouveau Bulletin « papier » a été édité pour 
2018/2019 pour la bonne diffusion du programme des activités scientifiques. Les informations qu il contient sont disponibles sur le site )nternet de la SPP et elles sont 
également adressées par mail à tous les membres et aux AEF dans les « envois groupés » mensuels. Les activités « ouvertes » de la SPP font l objet d une large diffusion par fichier 
HTML et maintenant sur le compte Facebook de la SPP. Cette diffusion concerne les 
conférences du mercredi et jeudi, les conférences de Sainte Anne, le séminaire Jean 
Cournut et les colloques ouverts. 
 
 



III-4- CRDP (Commission pour la recherche et le développement de la 
psychanalyse) 
 
La CRDP, est ouverte à tous les membres de la SPP. Ses réunions se veulent un lieu d échanges libre de toute hiérarchie. Son objectif est de mener un travail de recherche collectif sur le développement de la psychanalyse. L entrée est libre, sans inscription. 
 La CRDP a continué à travailler en  sous ses deux formes d activités régulières :  
- Ateliers de recherche, en groupes réduits, sur un thème de recherche en psychanalyse. 
Le travail, une fois suffisamment avancé, peut être présenté à une réunion plénière où il 
est discuté. Pour la liste des 9 ateliers actuels, voire le Bulletin. 
- Réunions en séance plénière, les deuxièmes samedis de chaque mois. En 2018, elles ont constitué en une présentation d atelier J-L Baldacci, M Ody et C. Smadja), deux 
exposés individuels (Guy Cabrol, H. Oppenheim, (membre de la Société de Psychanalyse 
Freudienne) ; et des discussions libres sur le concept même de recherche et de science 
en psychanalyse. 
 
Pour conclure, les secrétaires scientifiques remercient Cécile Notté pour son efficacité – 

absente pendant une partie de 8, en raison d’un congé de maternité, elle a été 

remplacée par Aude Galland – ainsi qu’à Philippe Bonilo pour sa pertinence et sa 
disponibilité constante. Leur professionnalisme et leur entente à tous les trois ont été 

précieux. 

 
 

IV- Rapports des instances et des commissions 
 
Les rapports complets des instances et des commissions ont été adressés à tous les membres, après avoir été examinés par le conseil d administration. Les rapports 
statutaires, du CECE et des instituts, seront présentés dans la suite de cette assemblée 
générale ordinaire, et ne sont donc pas repris ci-dessous. Seuls les points les plus 
saillants des rapports non statutaires sont ici développés.  
 
IV-1- Conseil d’administration   
 Le CA s est réuni neuf fois en . Les procès-verbaux sont consultables dès leur 
approbation sur le site internet, espace membre, onglet « infos SPP ». Un CA extraordinaire s est tenu en Mai sur le suivi de notre trésorerie et l avenir de nos 
finances. Des projections à 3 et à 5 ans ont été présentées par la trésorière, et des 
arbitrages ont été rendus sur les solutions les moins pénalisantes pour retrouver une 
solidité financière au long cours. Les CA suivants ont ensuite pu reprendre des 
discussions de fond sur les aspects scientifiques et les choix stratégiques à mener pour l avenir de la psychanalyse en général, et de la SPP en particulier.  La commission des réformes mise en place à l automne  a élaboré des propositions de modifications de 
notre règlement intérieur et de nos statuts, comme évoqué précédemment, ce qui a 
conduit en décembre 2018 à un autre CA extraordinaire qui a voté le projet de réformes que nous vous proposons aujourd hui.   
 
 
 



IV-2- Le CST (M. Bertrand, A. Blanquer) 
 Le CST a poursuivi en  la réflexion sur les raisons possibles d un mal-être au sein de la SPP, d un vieillissement de ses membres et d un désinvestissement de ses activités. Un 
questionnaire a été élaboré et envoyé à tous les membres. 183  réponses ont été reçues 
soit 23,65%. Le dépouillement et l'analyse sont très avancés. Une réunion scientifique 
sera organisée en 2019 afin de présenter les résultats.  Pour l avenir, la commission des réformes propose la suppression du CST sous sa forme 
actuelle, préférant privilégier des commissions ad hoc, comme celle qui pourrait poursuivre l étude du questionnaire. 
 
IV-3- Commission des candidatures (C. Seulin, O. Pariset) 
 Durant l année ,  mémoires ont été étudiés par la Commission des candidatures.  
mémoires ont été présentés au Collège électoral, 3 collègues ont été élus. 
La Commission étudie actuellement 3 mémoires qui seront présentés au dernier collège 
électoral du mandat. Sont apparus en  à nouveau la complexité des critères à l élection au titulariat et le 
sens à donner à cette étape importante dans la vie institutionnelle de notre Société. La Commission des réformes s est penchée sur l amélioration de son fonctionnement. 
 
IV-4- COPEA (M. Vincent, A. Boumaza) 
 La COPEA a comme mission d élire ceux de nos membres qui demandent la reconnaissance de psychanalyste ayant une compétence avec l enfant et l adolescent  
(RPEA). En 2018, Brigitte Bernion a été élue. Au 31 Décembre 2018, la SPP compte 114 
RPEA. 
 
La COPEA organise également des Activités Scientifiques en lien avec le Secrétariat 
Scientifique. En 2018, ont eu lieu :  
- deux Présentations Cliniques, au choix du candidat de façon classique, ou selon la 
Méthode dite du Tissage des pensées proposée par la FEP : Brigitte Bernion et Julia 
Flore-Alibert.  
- Une Conférence du mardi : la conférence de Geneviève  Haag,  a fait salle comble et a 
passionné les participants.  
 Pour l avenir, la commission des réformes, nommée par le CA en  propose la suppression de l élection des membres de la COPEA (renommée Commission pour la psychanalyse de l enfant et de l adolescent . Elle serait alors constituée de volontaires, 
agréés par la CA. 
 
IV-5- Bibliothèque S. Freud (M. Vincent) 
 Nous renvoyons tout d abord au rapport complet rédigé par Cécile Marcoux, fourni avec 
les documents de cette AG. Le Comité de la Bibliothèque s est réuni trois fois en  ; d abord pour faire le point de l année passée, puis pour prendre connaissance de « l Enquête » sur notre activité, et 
enfin pour réfléchir sur le fonctionnement de la BSF avec un personnel réduit.  



Cette année  a poursuivi l effort de rétablissement du fonctionnement de la BSF à la 
suite du déménagement. Les exigences budgétaires ont imposé que le départ de Laura Cecotti ne soit remplacé qu à mi-temps, par l embauche d )sabelle Zyserman en septembre. Un contrat aidé a heureusement permis d adjoindre à temps partiel François 
Delastre en octobre ; Christophe Durpaire poursuivant son activité d informaticien un 
jour par semaine. Le Bureau remercie vivement le personnel de la bibliothèque d avoir pris en compte les difficultés financières actuelles tout en continuant l exigence de son travail. Nous espérons qu à la suite de ces embauches l activité reprenne.  
Les partenariats de la BSF se sont affirmés avec des groupes liés à la SPP, ou proches d elle, en France et sur le plan international, avec la FEP, et l AP). 
Un partenariat a dû être écarté : la « bibliothèque virtuelle de Psychanalyse » créée par 
la FEPAL, en raison de son exclusivité hispanophone. 
Denys Ribas et Cécile Marcoux ont eu un échange au Ministère de la Culture avec le 
Directeur du Livre, ce qui a conduit à de bons conseils et un engagement financier 
modeste, pour la restauration du fond Marie Bonaparte. 
Se dessine la création des « Amis de la BSF de la SPP » pour permettre des dons fléchés 
vers la bibliothèque.  
 
Enfin, deux expositions ont été organisées dans les locaux de la SPP avec la Revue 
Française de Psychanalyse : 
-Phénix Varbanov : avec « Oceanus procellarum »,  
-Patrick Chambon : « Lacan ô Banquet de Platon », Novembre 2018-Janvier 2019 
 
IV-6- Site internet (V. Kapsambelis)   
 L année  a vu le lancement officiel du nouveau site internet le er septembre . 
 
Tel que conçu, le site répond à quatre objectifs : 
- donner la plus grande visibilité possible aux manifestations organisées par la SPP ou 
par ses partenaires, à Paris et en régions.  A noter qu il est impératif de disposer de l annonce d un évènement au moins trois mois 
avant la date prévue.  
- offrir aux internautes une information scientifique complète avec des outils de 
recherche adéquats par mots-clés ou auteurs.  
- offrir à un public plus large une information complète et diversifiée, aussi bien 
théorique que pratique, sur la psychanalyse, ses méthodes, ses buts, ses techniques, son 
intérêt ;  
- constituer un espace de ralliement pour nos membres et AEF, en proposant, dans l espace réservé aux membres et AEF, des informations institutionnelles, des débats, des 
textes cliniques, etc. 
 
Un onglet « Mieux utiliser le site de la SPP », situé en bas à droite de la page d accueil, peut permettre de répondre à des questions d utilisation aux visiteurs non-avertis.  
 
La fréquentation du site est globalement en augmentation, avec par exemple en janvier 
7000 visites par jour, en provenance d une dizaine de pays. Les deux pages les plus 
visitées sont « Les membres de la SPP » et « Trouver un psychanalyste ». 
 
 



IV-7- Commission des représentants régionaux (CRR) (M. Petit-Colin, D. Metge) 
 
La commission des représentants régionaux s est tenue à trois reprises cette année 
2018, dont une réunion par skype. Plusieurs sujets ont été discutés :  
- Rencontres de la SPP : après un rappel historique, l intérêt de ces Rencontres a été 
souligné : les analystes en formation ont ainsi la possibilité de rencontrer des formateurs d autres régions que celle de leur appartenance, et les membres régionaux 
peuvent échanger avec les membres parisiens. 
Isabelle Martin Kamieniak a été élue à l unanimité des membres de la CRR, co-
organisatrice, au titre de la CRR, des futures Rencontres de la SPP , avec J.L. Baldacci et E. 
Chauvet .  
 - réflexion sur les Statuts des associations constituant les groupes régionaux.  La question de l harmonisation des statuts et des règlements intérieurs des groupes 
régionaux avec ceux de la SPP se pose. Certains groupes régionaux ont des dispositions 
contradictoires avec celles de la SPP, notamment sur la place de membre actifs, dans leurs associations, d honoraires et d Aef qui ne peuvent pas l être dans la SPP. Le ministère de l intérieur, consulté, précise que les groupes régionaux sont des 
associations indépendantes, qui peuvent définir leurs statuts comme bon leur semble. 
Par contre, le RI de la SPP pose que les statuts de ces groupes doivent être en conformité 
avec les principes de fonctionnement de la SPP pour que la SPP les reconnaissent 
comme groupe régional de la SPP. 
- Compte tenu des préoccupations financières de la SPP, des interrogations sur d autres 
économies et de nouvelles rentrées, le Bureau souhaite réitérer ses remerciements aux groupes régionaux qui ont participé à l effort commun en faisant un don, et qui pourraient renouveler leur geste. D autres formes de soutien sont évoquées, comme de 
repenser le taux de reversement aux régions.  
 
IV-8- Commission scientifique (P. Denis, D. Baudesson) 
 

La commission scientifique a cherché à promouvoir une évaluation de nos activités 
de façon à mieux les adapter aux publics auxquels elles s adressent. 

Elle a recueilli et analysé les questionnaires distribués aux participants du dernier 
CPLF et du Colloque René Diatkine, et nous remercions Paul Denis et Dominique 
Baudesson, secrétaire de la commission, pour ce travail. Ceux-ci ont mis en évidence l attachement des participants à la formule de ces deux manifestations. Pour le Colloque 
René Diatkine il faut remarquer que les participants sont en très grande majorité des 
« fidèles » attachés à son implantation et à son style. Pour le CPLF, les innovations 
introduites par l actuel secrétariat scientifique ont été favorablement appréciée d avant. 

Il est proposé que les organisateurs des conférences Jean Cournut, et des 
conférences dites « du jeudi » (et du mercredi) mettent en place un questionnaire d évaluation. Leur fréquentation tend à stagner. Il serait sans doute bon de renouveler la 
formule, tout comme les colloques dits « du président », afin d adapter plus précisément 
chaque manifestation à un public bien ciblé. 
 
IV-9- Commission socioprofessionnelle (CSP) (I. Beguier, N. Rols) 
 
Les participants de la commission plénière se sont réunis trois fois en 2018, comme de 
coutume 10 à 20 personnes étaient présentes chaque fois, pour discuter des travaux des 
sous-commissions.   



 
A. SPP Activités ouvertes 

La sous-commission ne s est pas réunie cette année, mais elle a continué à suivre l expérimentation des Groupes de Pratiques Cliniques.  
Un troisième groupe a été mis en place sous la houlette de Roland Havas et Christophe 
Ferveur, en Janvier 2018.  
Une réunion de bilan des deux premières années s est tenue en Juin avec les 
responsables des trois groupes et Clarisse Baruch. Une satisfaction partagée a été exprimée. Quatre d entre les participants, qui avaient commencés dès le départ, ont 
déposé leur demande pour entrer à l )nstitut. Trois d entre elles ont d ores et déjà été 
acceptées.  Un quatrième groupe s ouvrira en Janvier , porté par Martin Joubert et Véronique 
Laurent.  
 

B. Groupe SPP Justice 
Le groupe « SPP-Justice » émane d'une discussion au sein de la commission 
socioprofessionnelle de la SPP et existe depuis 2006. 
Il réunit tous les 2 mois des psychanalystes et 2 Magistrates sensibilisées à la 
psychanalyse.  
Une séance de travail a été organisée en Avril 2018 autour du Dr Daniel Zagury à la SPP, 
au sujet des mouvements intégristes djihadistes. Cette « séance ouverte » a rencontré un 
grand succès.  
 

C. SPP Pédiatrie 
2 interventions ouvertes à un public de professionnels de la petite enfance se sont déroulées au cours de l année, en mai et en octobre autour respectivement de Hélène 
Suarez-Labat et de Julia Flore-Alibert.  
 

D. SPP Psychiatrie 
La sous-commission « SPP-Psychiatrie » s est réunie  fois au cours de l année . 
Il y a été présenté le film « La prévention de psychiatrie, le visage de la transmission », autour de l association des Actions de Prévention du Secteur de Psychiatrie Publique des 
V et VIème arrondissements de Paris, puis une expérience inter-analytique à Troyes 
présenté par Béatrice Braun Guedel, et enfin une recherche coordonnée par Isabelle Caillaud, avec l équipe du Centre « Henri Danon-Boileau ». 

E. Histoire et Transmission projet de film sur la socioprofessionnelle 
A – le projet d interview filmé des présidents de la CSP se poursuit, avec Annick Sitbon et 
Bernard Voizot cette année. Les interviews sont conservées à la BSF. 
B - un travail de rassemblement des compte-rendu de la CSP depuis sa création est 
quasiment terminé et verra le jour en 2019. 
 

F. Commission socioprofessionnelle et régions 
Une rencontre entre la CRR et la CSP de PAR)S s est déroulée avant un CA exceptionnel 
en mai dernier et une coordination entre ces 2 commissions est très vivement souhaitée de part et d autre. 
 
 
 



IV-10- Commission des publications (C. Rayna, N. Franck) 
 
Au cours de cette année écoulée, la commission des publications ne s est pas réunie. Elle n a pas été sollicitée par des directeurs des différentes publications de la SPP, ni par le 
bureau pour étudier une éventuelle candidature de responsable éditoriale. Comme nous le disions déjà dans les précédents rapports, il serait bon de reconsidérer l utilité d une telle commission dans l organisation actuelle de la Société psychanalytique de Paris. 
 
IV-11-  RFP (F. Coblence, avec Chantal Lechartier-Atlan, Isabelle Martin Kameniak et 
Vassilis Kapsambelis comme directeurs adjoints). Vous trouverez la liste des membres 
du Comité de rédaction dans le rapport.   
 
- Difficultés et avancées 
2018 marque une année difficile pour la Revue, qui annonce des changements 
nécessaires. Nahil-Sarah Wehbe nous a quitté en septembre, et a été remplacée par Tiphaine Denis, puis c est Philippe Bonilo qui a repris une partie de son poste. La 
situation financière difficile de la SPP a contraint à ne le recruter que sur 50% du poste 
intial. Denys Ribas et Françoise Coblence ont rencontré la direction des Puf et il a été 
convenu que les Puf prendraient en charge la composition de copie de chaque numéro. En contrepartie, la revue s engage à envoyer des textes « impeccables » du point de vue 
formel ce qui accroît la charge des auteurs et des rédacteurs, et à réduire le volume des 
numéros. 
Il faudra voir à terme si cette solution peut être maintenue.  
 
Par ailleurs, la revue a été désindexée par l APA American psychological Association), 
ce qui est dommageable pour nos collègues universitaires, même si elle reste indexée par d autres organismes importants. Nous présenterons un nouveau dossier pour être 
réindexé, en améliorant le cahier des charges : notamment l ajout de longs résumés en 
français, anglais et espagnol qui nous obligent à abandonner la traduction des résumés 
en allemand et italien. La mise en place de la nouvelle présentation se fera à partir des 
premiers numéros de 2020. 
 
- Site  
La présentation sur le site (www.rfpsy.fr ) se poursuit, avec, pour chaque numéro, des 
« bonus », comme par exemple un texte de Freud en rapport avec le thème, ou d autres 
suppléments comme de courts entretiens avec des auteurs récents (en 2018 Paul Denis 
et Laurence Kahn).  
 
- L’atelier 
En collaboration avec la BSF, nous avons poursuivi avec « L atelier », les expositions d artistes également présents dans la Rfp avec Phénix Varbanov mars-mai) puis Patrick 
Chambon en rapport avec le numéro sur Lacan à partir d octobre . Cette exposition 
sera la dernière de « L atelier ». Nous espérons que d autres poursuivront cette 
initiative.  
 

- Les abonnements 
La lente érosion des abonnements se poursuit (au total 25 abonnés de moins en 2018 
par rapport à 2017), mais, avec un total de 1083 abonnés pour 2018, la Rfp reste en 
bonne position, alors que la baisse des abonnements des revues papier est générale. Le 

http://www.rfpsy.fr/


fichier des abonnements des membres été actualisé, avec la trésorière et la comptabilité. 
Ce travail a entraîné une diminution du nombre des abonnés SPP, mais également une 
diminution notable de la facture reversée aux Puf et correspond à une situation 
beaucoup plus saine.  
Le point positif est la progression très nette des abonnés Aef, grâce à un travail très 
fructueux et la collaboration entre Nahil Wehbe, Jasmine Lefebvre.  

Une bonne nouvelle venue des Puf : l’abonnement pour les membres 
n’augmentera toujours pas en .  

- La vente au numéro en librairie : Nous observons une baisse très sensible dans l ensemble. Le numéro « En séance » s est plutôt bien défendu. Mais l augmentation des consultations en ligne pour les particuliers compense sans doute la baisse. S agit-il, à terme, d une quasi-disparition de la vente en librairie ?  

- Les consultations et ventes d’articles sur Cairn :  Nous vous rappelons que l abonnement donne accès aux numéros en ligne sur Cairn dès leur parution. On observe une progression de l ensemble des consultations sur Cairn de 
22,2 % entre 2017 et 2018. 
 
- Le colloque de la Rfp 
Le colloque de la Rfp, co-présidé par Denys Ribas, s est tenu sur le thème « En séance » le 
3 février 2018 avec des interventions de Mireille Bitan, Vincent Estellon, Jacques Press, 
René Roussillon et Evelyne Séchaud.  
Pour 2018, la recette des droits d inscription est de  € contre  € en . Le colloque RFP reste bénéficiaire mais la participation n est pas à la hauteur escomptée.  
 
- Les rubriques 
La rubrique « Recherches & Rencontres »  
Kalyane Fejtö a rejoint Ellen Sparer. En 2018, ont été publiés 10 articles « Recherches » 
dont 4 pour un « Dossier médical » dans le n° 3 et un dossier consacré à la psychanalyse 
au Brésil dans le n°4.  
Nouvelles rubriques  De nombreux textes relatifs à la psychanalyse de l enfant arrivent à la rédaction, et ne 
trouvent pas toujours leur place dans le thème. Il a été donc décidé de créer une 
rubrique « Psychanalyse de l enfant et de l adolescent », placée sous la responsabilité d Aline Cohen de Lara et d (élène Suarez-Labat. Une autre rubrique, « Histoire de la 
psychanalyse » sera placée sous la responsabilité de Martine Girard et Thierry Schmeltz. 
La périodicité de ces rubriques sera souple, en fonction des textes reçus.   
Rédacteurs invités 

 En , c est Catherine Chabert qui a été rédactrice invitée du numéro 2, ce qui a 
conduit à un échange fructueux et passionnant pour nous. Antoine Nastasi (SPRF) sera le 
rédacteur invité du 4- 2019. 
 
La revue des scènes (opéras, cinémas, arts plastiques) dont s occupe Marcela Montes de Oca doit s étoffer grâce au site. Dans la Revue des livres (Sabina Lambertucci Mann), il a 
été rendu compte dans la revue papier de 12 ouvrages en 2017). Le site a rendu compte 
de 8 ouvrages. Denise Bouchet-Kervella et son équipe de la Revue des revues ont assuré 
la présentation de 14 revues.  
 
 



IV-12-  Débats de Psychanalyse (L. Danon-Boileau) 
 Vous trouverez la liste des membres du comité dans le rapport. Le comité s est réuni 
trois fois en 2018. Trois ouvrages ont été publiés en 2018 : penser l agir, la psychanalyse 
est-elle mortelle ? Et le symptôme.  En Mai , l actuel directeur parviendra au terme de son second et dernier mandat.  
Le directeur élu qui lui fera suite désignera un nouveau comité lors de sa prise de 
fonction.            

- Fusion des deux collections, changement de format Depuis un an, dans un souci d ouverture et de visibilité les deux collections  
Monographies de psychanalyse et Débats de psychanalyse  ont été fondues en une seule 
intitulée  Débats en psychanalyse.  Le format des ouvrages a été modifié pour une 
présentation plus maniable et plus accueillante. Le graphisme de la couverture a 
également été repris afin de souligner plus nettement  le lien avec la Revue française de 

psychanalyse. 

Manifestations d’accompagnement Dans l année  à l Université de Paris X-Nanterre, un colloque s est déroulé autour 
du Principe de plaisir.  A Paris Descartes, s est tenu un colloque sur l Originaire et l Archaïque.  A Toulouse a eu lieu un colloque ouvert autour du volume consacré à Penser l Agir. Une soirée débat s est déroulée sous l égide de la SPRF sur le thème de la 
Psychanalyse est-elle mortelle .  

Ventes papier Les résultats sont encourageants et la tendance à l amélioration se confirme, même si 
nous restons en-dessous du seuil de rentabilité fixé par notre éditeur, avec plus de 400 
exemplaires vendus par ouvrage. Le changement de format et les manifestations d accompagnement ont donc un effet bénéfique sur les ventes. Toutefois, quand le colloque précède la sortie de l ouvrage, l incidence est moindre.  
L ensemble du comité et son directeur tiennent à remercier Nahil Wehbe et Tiphaine Denis chargés d édition. )ls veulent aussi saluer le professionnalisme et la disponibilité bienveillante de notre chargé d édition actuel Philippe Bonilo. 
IV-13- CPLF (B. Chervet, M. Aisenstein) 
 
La composition complète du conseil du CPLF figure dans le rapport.  
Le ° CPLF s est tenu du  au  mai  à Gênes, sur le thème : « Transformations 
et accomplissements psychiques », avec Sabina Lambertucci-Mann pour la SPP et 
Giuseppe Civitarese pour la SPI. Il a été organisé en étroite collaboration avec la SPI et L A)Psy. L implication du Conseil, la participation des Collègues du Comité, la collaboration sans 
faille avec Evelyne Beddock, ont permis une organisation efficace sur tous les plans.  
Chaque présentation de rapport a été suivi du commentaire d un discutant puis immédiatement après, d une série de huit ateliers strictement consacrés au rapport venant d être présenté, tel que publié avant le Congrès, et à la présentations faite en 
plénière.  
Quatre tables rondes ont été organisées, plus deux tables rondes consacrées à la psychanalyse avec l enfant et l adolescent. Chaque table ronde a été précédée d un 



éminent collègue, chargé de nous donner son « point de vue » sur un aspect de notre 
thème. Nous avons pu écouter avec grand intérêt et bonheur, Fernando Riolo, Florence 
Guignard et Antonino Ferro. 
Etienne Klein, Directeur du Laboratoire de recherche sur les Sciences de la matière nous 
a parlé des transformations du temps selon son point de vue de physicien et de 
philosophe des sciences.  
Lors du Bureau international le « Nucleo Portugais de Psychanalyse » a demandé à 
devenir société composante du CPLF, ce qui a été approuvé. 
 
Sur le plan comptable, les 539 inscrits se répartissaient en 245 de la SPP et  d autres 
sociétés, avec 293 français, 246 étrangers. 
Le Conseil tient à remercier tout particulièrement Evelyne Beddock pour sa très grande 
fiabilité, son efficacité et son adaptabilité aux conditions de préparation très variables d une année sur l autre, d un congrès à un autre ; merci aussi à Caroline Kestens qui 
vient la seconder durant les quatre jours du Congrès. 
 
IV- 4 Département d’Histoire et d’Archives de la SPP (T. Bokanowski, Anne Ber-
Schiavetta et Caroline Texier Desportes) 
- Site internet, onglet « Histoire et Archives » ;  les textes qui se réfèrent à l (istoire sont maintenant regroupés dans cet onglet. Il reste 
à élaborer une « Bibliographie générale de l (istoire de la Psychanalyse en France ». On doit aussi prévoir d insérer dans cet onglet un historique du « CCTP Jean Favreau », et un 
de la « Revue française de Psychanalyse ». 
 
- Les Archives sont conservées dans un local assez exigu. Après une longue et progressive mise en place d un système de repérage et de rangement, l inventaire du 
contenu des cartons a commencé, sans avoir la rigueur des archivistes professionnels. 
Sont plutôt pratiqués des « sondages » qui livrent des traces, parcellaires mais évocatrices. À l heure actuelle, un ensemble de  cartons ont été ouverts et leurs 
contenus globalement examinés. Ces cartons sont actuellement chiffrés et datés ; leurs 
contenus sont reportés sur un Cahier de Suivi , ce qui permet d avoir rapidement une vue d ensemble  du contenu de chaque carton. 
Par exemple, ont été trouvé de nombreux documents concernant la création de l )nstitut, 
et la scission de 1953, et des traces du « scandale de Rio ».  Le Comité attire l attention sur la nécessité de penser à l organisation d un système d archivage des données informatiques.  
 
Un « Groupe de travail » sur ces sujets est ouvert, et figure dans le bulletin-programme, 
pour ceux que cela intéresserait.  
Par ailleurs, le Comité tient à remercier tout particulièrement Cécile Marcoux pour son 
accueil chaleureux, et son aide précieuse.  
 
 
 
 
 
 
 
 



Pour conclure,  
Ce rapport moral est le dernier de cette mandature, et le dernier des quatre années de la 
présidence de Denys Ribas. Beaucoup de travail a été accompli durant ces quatre 
années. Le Bureau souhaite naturellement que ce travail puisse se poursuivre dans la 
même dynamique et dans la même direction que celle qui a été impulsée ces dernières 
années.  
 L évolution de nos membres et de nos collaborateurs. 
 
Les membres : 
 
Au 31 décembre 2018, notre société compte 641 membres (510 adhérents et 131 titulaires) et 
132 psychanalystes honoraires (76 adhérents honoraires et 56 titulaires honoraires), contre 
661 membres et 115 psychanalystes honoraires fin 2017. 
 
Vingt-deux membres sont devenus psychanalystes honoraires : Jean-Albert Abitbol, Marie-
Aline Amado, Anne-Marie Baumgarten, Jean-José Baranes, Gilles Barraband, Sabine Cann-
Olewkowiez, Sidney Cohen, Françoise Cribier, Christian Delourmel, Michèle Demeure, 
Frédérique Diday, Jacques Ducasse, Allegria Garutti, Catherine Jullien, Catherine Kriegel, 
Marie-Françoise Laval-Hygonenq, Agnès Liebschutz, Éliane Seghier, Daniel Settelen, 
Suzanne Sullivan, Muriel Treves Flis, Geneviève Veuriot. 
  
7 membres ont été radiés pour non-paiement de cotisation. 
2 membres ont été réintégrés après la fin de leur période de radiation provisoire. 
Il y a eu douze démissions de membres et psychanalystes honoraires : Flory Azoulay, Marie-
Louise Bouchez, Pierre Chauvel, Ulysse Coco, Alain Fine, Claude Janin, Martine Janin-
Oudinot, Jean Koralewski, Françis Labernadie, Jean-Marie Lacaille, Agnès Solelhac, Juan-
Edouardo Tesone.   
 
Deux nouveaux invités : Marie-Louise Bouchez, Elisabeth Pregliasco. 
 
Agrément de quinze membres adhérents :  
Emmanuel Aubert, Cécile Bouchet, Carla Marta Bourdin Crisante, Anne Brun, Claire 
Cubells-Seibert, Igor Gourine, Jalil Lahlou, Laurence Patry, Dominique Robion, 
Abderrahmane Si Moussi, Béatriz Thaler, Nathalie Voget, Mireille Wojakowski. 
 
Election de neuf membres titulaires ayant fonction de formateur : Clarisse Baruch, Geneviève 
Bourdellon, Béatrice Braun-Guedel, Sylvia Cabrera, Nicole Llopis-Slavan, Françoise 
Moggio, Pascale Navarri, Françoise Seulin, Marielle Sœur. 
 
Election de trois membres titulaires : Jacques Lucchini, Anne Maupas-Lycoudis, Hélène 
Parat. 
 
Décès 
En 2018, nous avons annoncé 9 décès :  
Quatre membres : Dominique Arnoux, Marie-Noëlle Czesnowicka, Annick Le Guen, Marcel 
Sassolas. 
Cinq anciens membres : Marguerite Audras de la Bastie, Michel Ledoux, Michel de M’Uzan, 
Jean-Paul Obadia, Panagiotis Sakellaropoulos. 
 



Le personnel :  
 
Chaque membre du personnel a été chaleureusement remercié par les responsables des activités, dans chacun des rapports. L engagement et la responsabilité de chacun d entre 
eux doit être souligné à nouveau, et nous nous joignons à ces remerciements. En 2018, le 
personnel a été particulièrement bousculé par de nombreuses variations, liées aux 
départs ou aux congés maladies ou maternité, pas toujours remplacés. Le secrétariat 
général tient à remercier tout particulièrement ceux qui ont compensé les absences sans 
se limiter à leur propre fiche de poste et ont ainsi permis une continuité du travail 
global. 
Le secrétariat du secrétariat général et de la présidence revenait à Marie-Agnès Lange-
Krouri. Mais de longues périodes de congés maladie ont nécessité de trouver des 
solutions ponctuelles, entre absences non remplacées et remplacements partiels. Nous 
tenons à remercier particulièrement Aude Galland, qui effectue depuis le mois d octobre un remarquable travail qui implique adaptation, intelligence et apprentissage d une 
charge complexe, et cela à temps partiel.  
 
Nous remercions donc également collectivement pour chaque secteur :   
Pour la bibliothèque : François Delastre, Christophe Durpaire, Cécile Marcoux et Isabelle 
Zyserman.  
Evelyne Beddock pour le CPLF. Roukia Darouiche pour l accueil et les activités ouvertes Caroline Kestens pour l )nstitut de Paris. 
Jasmine Lefebvre pour la comptabilité et la trésorerie 
Cécile Notté, pour le secrétariat scientifique, et Aude Galland, pour le remplacement 
partiel de son congé maternité.  Lleudy Santana pour l entretien et la propreté des locaux. 
Nahil Wehbe, Tiphaine Denis et Philippe Bonilo pour la RFP et les Monographies et 
Débats. 
 


